

# MEMORIA DE GESTIÓN DE LAS ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA, 2002

DEPARTAMENTO DE PROTECCIÓN DEL PATRIMONIO HISTÓRICO

Delegación Provincial de Cultura

## I. INVESTIGACIÓN:

### a) ACTIVIDADES DE URGENCIA:

*Excavaciones arqueológicas en el Conjunto Histórico de Almería declarado B.I.C. mediante Decreto 107/ 99, de 4 de mayo:*

1

Localización: Plaza de la Constitución, 2ª Fase, Almería.  
Dirección: Rocío Díaz Soto.

Resultado: Esta intervención ha permitido perfilar las características y naturaleza de los distintos niveles que constituyen la amplia secuencia estratigráfica que ocupa esta zona del antiguo barrio hispano musulmán de la Musalla. La intervención se ha desarrollado en una zona de necrópolis. En función de la documentación obtenida podemos observar el entramado urbanístico de las distintas fases estructurales, muy bien definidas en los diferentes niveles de enterramiento, en los que se aprecian las alineaciones perfectas de los muros documentados; evidenciando tres momentos claves en el desarrollo del cementerio.

2

Localización: C/ Reyes Católicos, nº 37, Almería.  
Dirección: Daniel Garofano Luque.

Resultado: La intervención se ha desarrollado en una zona concreta del antiguo barrio hispano musulmán de la Musalla, muy próxima a la línea de muralla, mandada construir por Jayran en el primer tercio del Siglo XI, y que cerraba este barrio en su frente Este. A pesar del carácter fragmentario de los restos, afectados por una intensa ocupación moderna, se han podido documentar restos estructurales de viviendas con diferentes reestructuraciones y una cronología que parte del siglo XI.

3

Localización: C/ San Diego de Alcalá esquina Jesús de Perceval, Almería.

Dirección: Ana Dolores Navarro Ortega.

Resultado: La actuación arqueológica se ha desarrollado en un solar ubicado dentro del área de ocupación histórica de la medina islámica. Los niveles arqueológicos se encontraban muy alterados por rellenos posteriores y alojamiento de pozos, lo que ha propiciado la destrucción de prácticamente la totalidad del relleno arqueológico. Únicamente se han documentado parte de una estructura con sendos muros de

orientación NW-SE, y un fuerte relleno de restos cerámicos entre los que abundan los elementos relacionados con actividades alfareras.

4

Localización: Plaza Marín, 18, Almería.  
Dirección: Daniel Garofano Luque.

Resultado: El espacio de la parcela en la que se ha desarrollado la intervención arqueológica se localiza en el área ocupada por el antiguo cementerio hispano musulmán del barrio de la Musalla, se trata del cementerio del Oratorio o Xarea Vieja- maqbarat saria qadima. Sin embargo la intervención ha constatado la ausencia de restos o evidencias relacionadas con enterramientos y sin embargo sí se han detectado la existencia de rellenos, aunque de poca potencia, ligados con la expansión urbana de este barrio de la Musalla a partir del siglo XII.

5

Localización: C/ Callejón Murcia, nº 6, Almería.  
Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: La actuación de vigilancia arqueológica en este solar ha constatado que éste área concreta de la ciudad ha estado ocupada, aunque no habitada, ininterrumpidamente desde el siglo XI, fecha que marca el inicio en el desarrollo de la necrópolis de bab-Bayyana.

6

Localización: C/ Álvarez de Castro, nº 9, Almería.  
Dirección: Daniel Garofano Luque.

Resultado: El espacio ocupado por el solar en el que se ha realizado la intervención arqueológica se encuentra inscrito en la zona central del antiguo barrio hispano musulmán de la Musalla, espacio fortificado que se desarrolla a partir del siglo XI. Se ha podido documentar una secuencia estratigráfica que se desarrolla a lo largo de 2,71 metros, cubriendo una cronología que abarca desde mediados del siglo XI hasta nuestros días, evidenciando contextos sellados y homogéneos de gran importancia para el estudio de las etapas Almohade y Nazarí.

7

Localización: C/ Conde Xiquena, nº 12, Almería.  
Dirección: Rocío Díaz Soto.

Resultado: Esta excavación se ha realizado dentro de la zona antiguamente ocupada por el barrio de la Musalla. Aunque la

intervención ha podido constatar la pérdida de importantes estratos arqueológicos debido a la actividad constructiva desarrollada desde finales del siglo XVIII hasta nuestros días. A pesar del carácter fragmentario de los restos, se han documentado estructuras murarias que responden a estancias asociadas a viviendas. Dichas construcciones nos acercan a un horizonte cronológico en torno a los siglos XI –XII, posteriormente presentan remodelaciones en época Almohade y Nazarí.

8

Localización: C/ Pedro Jover, San Juan y Chafarinas, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: La intervención se ha llevado a cabo en un solar privilegiado, ya que se encuentra muy cercano a la Mezquita Mayor. Por tanto, se localiza directamente en el área de influencia de un edificio público religioso muy significativo. En la zona excavada se documentan espacios productivos y comerciales, ubicándose en una parte de la Alcaicería de la ciudad. Ha sido posible documentar restos de una fragua, taller de seda y urbanismo desde momentos califales.

9

Localización: C/Galileo esquina a Reducto, Almería.

Dirección: José Manuel Bernal Morales.

Resultado: El solar se ubica en la parte norte de la Madina, próximo a la Alcazaba. El material cerámico recuperado, aunque descontextualizado, aporta información sobre una ocupación en época árabe, aunque no aparecen estructuras relacionadas claramente con este periodo.

10

Localización: C/ Gabriel Callejón , nº 4 y 6, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: Solar situado en el arrabal de la Musalla, a levante del núcleo originario de la ciudad islámica. De época medieval se han documentado restos pertenecientes a construcciones y espacios dedicados a almacenes y actividades artesanales. Cronológicamente parte del siglo XIII, con modificaciones durante el XIV-XV.

11

Localización: C/ Minero, nº 8, Almería.

Dirección: Daniel Garofano Luque.

Resultado: En la intervención se han evidenciado cuatro fases estructurales bien definidas. La amplia secuencia estratigráfica a lo largo de 4,20 metros nos aportan datos sobre la sedimentación de esta área, constituida en sus niveles inferiores por un potente estrato de rambla de unos 2,00 metros de potencia, al que se superpone otro de 1,10 metros constituido por huerta/jardín, así como una importante actividad urbanística desarrollada a partir del siglo XVIII hasta nuestros días, presentándose por tanto una ausencia total de restos estructurales relativos a la ocupación musulmana.

12

Localización: Plaza Marín, C/Garcilaso, C/Rivera y Perea, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: El solar dónde se encuentra ubicado en el arrabal del Oratorio, situado a Levante del núcleo originario de la ciudad islámica, que a mediados del siglo XI quedó integrado como nuevo barrio del entramado urbano. La limpieza del solar que ha evidenciado la presencia de espacios domésticos, destacando estancias con suelo decorado a la almagra, y la presencia de al menos en una de éstas de un zócalo con dibujos geométricos, posiblemente de mediados del siglo XII.

13

Localización: C/ General Luque esquina a Avenida del Mar nº 6, Almería.

Dirección: Rocío Díaz Soto.

Resultado: En líneas generales la intervención ha permitido perfilar las características y naturaleza de los distintos niveles que constituyen la secuencia estratigráfica de esta zona concreta del antiguo arrabal hispano musulmán de al –Hawd, localizado a extramuros del primitivo recinto de la Medina. Se ha podido estudiar un proceso histórico que arranca en momentos finales del siglo X, con reutilizaciones de los sistemas de infraestructura urbana hasta la época Nazarí; posteriormente hay un cambio de uso de lo doméstico a lo funerario residual entre finales del siglo XIV y XV, y una posterior recuperación urbanística en los siglos XIX y XX.

14

Localización: C/ Arquímedes nº 20, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: El solar objeto de intervención ha permitido documentar una rica secuencia histórica. En esta actuación se han documentado restos pertenecientes al lienzo de muralla que cerraba el barrio de al-Madina, la ciudad islámica, por el Oeste. La ocupación en esta zona inicialmente se fecha en torno a mediados del siglo X, con la construcción de un torreón y muralla. Posteriormente se da una primera ocupación doméstica con al menos dos viviendas separadas por un callejón datadas en el siglo XI. A partir del siglo XII se remodela una de las viviendas y se ocupa la calle. Es a partir del XIII cuando la zona oeste del solar se ocupa con una posible instalación artesanal. En época moderna se reconstruye el lienzo exterior de la muralla, para pasar en época contemporánea a albergar viviendas del tipo puerta y ventana.

15

Localización: Puerta de Purchena, Rambla Obispo Orberá, Almería.

Dirección: Francisco Alcaraz Hernández.

Resultado: El desarrollo de la intervención arqueológica se centra en un espacio público amplio del centro urbano. Se ha llevado a cabo una actuación de vigilancia y excavación arqueológica en diferentes ámbitos afectados por las futuras instalaciones

del Parking de Obispo Orberá. Se han documentado diferentes estructuras de encauzamiento de la Rambla, tanto de época musulmana como posteriores. Se han evidenciado además restos estructurales relacionados con las fortificaciones de la ciudad, actividades domésticas y funerarias.

16

Localización: C/Navarro Rodrigo nº 7, Almería.

Dirección: Rocío Díaz Soto.

Resultado: La intervención realizada, ha permitido perfilar las características y naturaleza de los diferentes niveles que constituyen la secuencia estratigráfica de ésta área concreta del antiguo barrio hispano musulmán de la Musalla, se ha podido documentar una amplia secuencia cronológica que parte del siglo XI hasta nuestros días. Se han identificado estructuras domésticas muy afectadas por la superposición constructiva, y remodelaciones sufridas desde el siglo XII.

17

Localización: Mesón Gitano, entorno de Conjunto Monumental de la Alcazaba, Almería.

Dirección: Daniel Garofano Luque.

Resultado: La actuación arqueológica ha consistido en la vigilancia de las obras de remodelación llevadas a cabo en el entorno de la Alcazaba.

18

Localización: C/Pintor Martínez Vega, esquina a C/Violeta.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: La intervención ha permitido la documentación de tres fases de ocupación doméstica en distintos momentos del periodo islámico. Dichas fases son todas posteriores a la ocupación cristiana de la ciudad de 1047-1057, y alcanzan hasta el siglo XV. Posteriormente se produce la reconstrucción de la zona en época moderna y la instalación de viviendas contemporáneas desde finales del XVIII principios del XIX.

### Actividades arqueológicas en la provincia:

1

Localización: Proyecto de excavación Pago Alboluncas, Vera, Almería.

Dirección: Domingo Ortiz Soler.

Resultado: Excavación de una zona de habitación muy alterada por las labores de extracción de una antigua cantera de áridos. Los restos recuperados son muy escasos (fragmentos de sílex, nódulos agotados, restos cerámicos). Se documentó lo que parece corresponder a una cabaña con una única fase de ocupación.

2

Localización: El Cigarrón I y el Cigarrón II, El Alquívan, Almería.

Dirección: Luz Sánchez Capilla.

Resultado: Cueva kárstica donde fueron localizados varios restos de material mueble en posición derivada, procedentes por arrastre del exterior donde se supone que existió un asentamiento prehistórico completamente desaparecido hoy en día.

3

Localización: Prospección arqueológica y seguimiento del Tránsito Negratín-Almanzora, Cuevas del Almanzora, Almería.

Dirección: Pilar Corrales Aguilar.

Resultado: Los trabajos arqueológicos dieron como resultado la localización de un yacimiento inédito con presencia de restos materiales calcolíticos y medievales en el paraje denominado El Banco - La Tinabla, situado entre los puntos 58 +900 y PK 59+100 del tránsito. Se estimó necesario realizar una excavación de urgencia a fin de evaluar su importancia así como posibilitar la continuación de las obras previstas.

4

Localización: Proyecto de excavación arqueológica en los Baños de la Reina, Celín, Dalías, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: Seguimiento de los movimientos de tierra realizados con motivo de la reparación del vallado perimetral del monumento. Se documentaron restos de una estructura anterior a la que se conserva, datada en el siglo XIII.

5

Localización: Prospección arqueológica en la carretera Nuevo Acceso Roquetas de Mar y Vicar, Roquetas de Mar, (Almería).

Dirección: Juan Sanguino Vázquez.

Resultado: No aparecieron restos materiales durante la prospección. Fueron documentadas unas trincheras construidas durante la Guerra Civil situadas en el entronque de la futura carretera con la Autovía del Mediterráneo.

6

Localización: Prospección arqueológica proyecto de impulsión de I.D.A.M y Proyecto de Conexión Almanzora-Poniente Almeriense, Fase I, Venta del Pobre-Níjar, Almería. Dirección: Antonio Garrido Luque.

Resultado: Se constató la afección del trazado propuesto sobre los yacimientos de Cortijo de los Sauces, Arboledas, Cerro del Joyazo, Cerricos, Hualix Nuevo y Hualix Viejo, proponiéndose las medidas correctoras necesarias en el momento de ejecución de las obras.

7

Localización: Prospección arqueológica Tramo 5 Tránsito del Ebro, Túnel del Saltador-Aguadulce, Roquetas de Mar, Almería.

Dirección: Jorge Morín de Pablo.

Resultado: La prospección no dio a conocer nuevos yacimientos. La traza propuesta afecta a los yacimientos de Los Cerricos I (Níjar) y La Loma del Alcanzón (Huércal Overa), por lo que se ha recomendado cambios puntuales de dicho trazado.

Localización: Prospección arqueológica Tramo 4 Tránsito del Ebro, Villena-Túnel del Saltador, Roquetas de Mar, Almería.

Dirección: Marta Escolá Martínez.

Resultado: Proyecto relacionado con la definición y ejecución de las infraestructuras necesarias para las transferencias hídricas entre el Bajo Ebro y las cuencas internas e Cataluña, Júcar, Segura y Sur.

Durante las labores de prospección realizadas en la parte afectada por el tramo 4 (provincia de Almería) no se localizaron yacimientos afectados por la traza ni a 100 m a cada lado de la misma. Se estableció como zona de cautela el Cortijo de la Cañada y los yacimientos de Cuesta de los Valeros, Goñar y El Torreón.

Localización: Prospección Parque Eólico Las Hoyas Coloradas, Fiñana y Abucena, Almería.

Dirección: Nieves Escudero Navarro.

Resultado: Se documentaron diez hallazgos en el transcurso de la prospección, 5 arqueológicos y cinco de carácter etnográfico. Entre los arqueológicos cabe destacar la localización de una serie de petroglifos sobre ortostatos horizontales de pizarra. Estos petroglifos están compuestos por calderones para la recogida de agua unidos por canaletas organizados en distintos esquemas. También se documentó una posible cista y algunos restos cerámicos de filiación prehistórica.

Localización: Seguimiento arqueológico de vigilancia y documentación de perfiles estratigráficos en Pago Domingo, Fondón.

Dirección: Rosa Morales Sánchez.

Resultado: Durante la construcción de un camino se localizaron 16 tumbas tardorromanas. Se trata de fosas rectangulares recubiertas por lajas de pizarra y orientadas hacia poniente. Durante la intervención se excavó una de ellas, tratándose de un enterramiento infantil sin presencia de ajuar.

## b) ACTIVIDADES SISTEMÁTICAS

Proyecto: Estudio del proceso histórico durante la prehistoria y la antigüedad en la Cuenca del Alto Almanzora.

Dirección: Catalina Martínez Padilla.

Actividad: Dentro de este proyecto solicita autorización para realizar una prospección superficial en la franja oriental del Alto Almanzora.

Proyecto: Gatas: Sociedad y Economía en el Sureste Peninsular 2500-900

Dirección: Vicente Lull Santiago.

Actividad: Dentro de este proyecto solicita autorización para realizar estudio de materiales una prospección superficial en la margen izquierda del tramo centro-oriental de la cuenca del Alto Almanzora.

## II. PROTECCIÓN

Se han elaborado los expedientes para inscribir en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz, con carácter genérico, de, los siguientes yacimientos:

- “Cerro del Fuerte”, en Ríoja.
- “Necrópolis Megalítica de Gádor”.
- “El Cerro del Judío y de las Canteras”, en Vélez Blanco.
- “Cerro del Rayo, Cerro del Medio y Cerro del Boquete”, en Pechina.
- “La Loma de los Cortijillos”, en Serón.
- “El Tarajal”, de Níjar.

Se han elaborado los siguientes expedientes para su declaración como Bien de Interés Cultural:

- “El Cerrillo”, de Chercos.
- “El Cerro del Nacimiento”, de Macael.
- “El Peñón de las Juntas y Los Milanes”, en Abla.
- “El Cerro del Espíritu Santo”, en Vera.

## III. PLANEAMIENTO URBANÍSTICO Y OBRAS DE INFRAESTRUCTURA

Se han informado numerosos expedientes relacionados con Normas Subsidiarias y modificaciones puntuales de varios municipios, así como Estudios de Impacto Ambiental, Parques Eólicos, grandes obras, canteras, etc. Se han informado también hallazgos casuales tanto a particulares como a Organismos Oficiales.

## IV. CONSERVACIÓN

En colaboración con el Departamento de Conservación se han realizado las siguientes actuaciones:

- Ficha diagnóstico de Santo Tomás y Torre de los Perdigones (Almería)
- Obra Menor de ventilación del tramo de muralla Chafarinas, Almería.
- Obra Menor de Limpieza de la Muralla Califal de Chafarinas, Almería.
- Elaboración de la ficha diagnóstico de la Muralla del Cerro San Cristóbal, Almería.
- Obra Menor de Consolidación del Acueducto de Antas, (Antas, Almería)
- Ficha diagnóstico del yacimiento arqueológico de El Chucho, (Benahadux).
- Restauración de los Hipogeos de Villaricos, (Cuevas del Almanzora).

- Levantamiento planimétrico del Conjunto Histórico y Entorno, ( Fiñana)
- Informe diagnóstico sobre la situación estructural de la Alcazaba de Fiñana, (Fiñana)
- Actuación en las Líneas II, III y IV, de Los Millares, Santa Fe de Mondújar.
- Obra de emergencia de cierre y protección de Cueva Ambrosio, en Vélez Blanco.
- Obra Menor de Restauración de las pinturas de Cueva Ambrosio y Los Letreros en Vélez Blanco.
- Obra Menor de Acondicionamiento y Limpieza del yacimiento arqueológico Bayyana, en Pechina.